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烟台“两会”20日拉开了帷幕，人大代表、政协委员准备了许多良言良策，对于这些建言建策，您有什么看
法，有没有更好的建议，让这些提案议案更完善？

本报推出“两会”特别栏目———“大家来建言”，欢迎读者朋友们说出自己的想法。本报热线电话：6610123，

热线QQ：649982212，邮箱：jup2007@126 .com，微博：Http：//t.sina.com.cn/1921437834。

请让“焦虑”远离青少年
政协委员提案呼吁关注“青少年焦虑”问题
本报记者 董从哲 鞠平

今年的“两会”上，有代表提出了关注“青少年焦虑”的提案，那么烟台青少年是否
也受焦虑困扰呢？记者采访了烟台市毓璜顶医院的心理医生苏路侠，据了解，她接诊
的病人中有半数是青少年，而这些青少年都存在焦虑过度的情况。

事例>> 13岁女孩一上学就肚子疼
20日上午，烟台市毓璜顶

医院心理门诊来了一位13岁女

孩，女孩的妈妈告诉心理医生

苏路侠，女儿学习很好，可这段

时间不知道为什么，一到上学
的时间就肚子疼，可是又查不

出来什么问题。

经过一番交谈，苏医生了解

到，这位小姑娘今年读初二，学
习成绩非常好，可她是一个追求

完美的人，即便一次听课没听

好，一次考试成绩不理想，她都

特别难受，就不想上学了。苏医

生告诉记者，现在家长很溺爱孩

子，孩子除了学习几乎没什么可

做，所以对成绩很看重，不止一

个孩子跟她说，“自己就是部学

习的机器，除了学习什么也不

会。”所以考试成绩一旦不好，很

容易打击到孩子，造成孩子逃避

或是破罐子破摔。

据了解，苏路侠医生每天大

约接诊十几个病人，其中半数是

青少年，尤其是高考、小升初等

特定阶段。苏医生说，2010年高考

后，她治疗了一个病人，一个高

三的男孩，成绩在级部前五名，

可是在高考的前一天逃跑了，

直到高考结束他父母才在威海

找到他。这就是焦虑过度引起，

如果不有效的疏导，还会导致

抑郁症等精神类疾病，最严重

的会导致精神分裂。

苏医生认为，每个青少年

都有“焦虑”。焦虑不可怕，比如

工作压力就是一种焦虑，适度

的焦虑还是一种动力，但是焦

虑一旦过度就会带来负面的效

果。现在的青少年普遍存在焦

虑过度，主要是家长的期望过

高和学校的学业压力，目前芝

罘区小学减负比较成功，但刚

上初一的孩子压力较大。比较
欣慰的是，现在的家长越来越

关注孩子的心理健康，会及时

带孩子看心理医生。

听说本次“两会”，有政协

委员提出关注青少年焦虑问

题，苏医生非常高兴，她认为，

要解决这一问题，让青少年健
康成长需要全社会共同努力。

表现>> 考试焦虑、电脑焦虑和社交焦虑
据了解，青少年焦虑，指的

是青少年时期表现出的焦虑不

安，缺乏明确对象和具体内容

的提心吊胆，及紧张不安为主

的焦虑症，并伴有显著的植物

神经症状：肌肉紧张及运动性

不安，难以忍受又无法摆脱而

感到痛苦。

目前比较多见的是：首先

是考试焦虑，考试前出现紧张、

失眠、无法学习等症状，这部分

学生，大都是因为家庭期望过

高，造成青少年形成巨大的升

学压力。其次是电脑网络、手机

焦虑，没有电脑就紧张，没有邮

件就着急。第三是社交焦虑，遇

到陌生人、人多的时候或是会

议发言等情况下，紧张或不敢

说话，不知说什么好，出汗。

青少年产生焦虑主要源于

三方面，包括生理、社会和心理，

其中最主要的是心理性原因，因
为来自家庭、学业、竞争等多方

面的压力，面对压力青少年不知

如何去处理和缓解，所以极易形

成不明确或是相对负面的价值

观，甚至形成一些畸型的行为。

建议>> 建立三维立体的培养模式
针对青少年焦虑问题，王成

华委员建议建立家庭、学校、社

会三维立体的支持和培养模式。

首先提高家长对子女的了解和沟

通技巧，当前许多家长忙于外事，

忽略了和子女的交流和沟通，同时

很多家长的思维还停留在60-70年

代的水平，没有时间也没有意愿去

理解80后、90后、00后的青少年关

注的话题、偶像人物和社会文化。

而父母关注的子女问题，如升学、

证书等，又往往不是子女感兴趣的

事宜，最终导致了家庭中给子女带

来了无形的压力，而父母因为对子

女的喜好和压力来源不了解，想要
对其行为进行干预时又无从下手

的情况。

学校是青少年除家庭之外

的另一个主要活动场所，学校

应该加强两方面的教育：一是

对教职员工的教育和培训，二

是对在校青少年的相关课程、

培训及师生互动过程中的潜移
默化的影响。建议对在校教职

员工开展与心理和沟通相关的

培训及讲座；组织相关的拓展

训练、集体活动、游学活动，提
高青少年集体活动意识、独立

意识及自强精神。

最后是社会大环境的培

养，重视在社会这个大环境中

培养青少年的正确人生观、价

值观，及对美与丑、是与非的正

确判断，要进一步扫除网络、电

视媒体、新闻传播等方面的危

害青少年健康的信息传播，特
别是对青少年影响颇深的动画

片、歌曲和网络游戏中传播的

不健康思想。

另外可设立一些专家免费
咨询栏目，帮助青少年就焦虑等

心理问题进行免费咨询。

话题>> “红旗路立交桥应早点‘收尾’”

市民李明凯：每次开车
走红旗路立交桥，心里想
的就是这句话，热切盼望
成为现实。

网友非常鱼：好好的桥
偏要留两个难看的尾巴，什么
叫尽善尽美都不懂吗？不管是

哪个部门的活，快点干吧！

市民王宏强：我想说
一说辅道的事，就算现在
没法彻底修好，总可以简
单修补一下吧，把那些窟
窿堵堵，路面清理一下，

起码安全一点。

市民盛全美：

市区公共厕所建的太少，

有时候为了找个厕所还得特
意打车到大商场或是超市，很
不方便，导致出门都有顾虑
了。希望能增加些公共厕所，

出门不用再辗转反“厕”。

市民马淑卿：

小区里路面不平，遇到

雨雪天路就更难走了，希望
相关部门能管管。

市民于福华：

虽然有“大病统筹”等
相应的政策扶持，但不少得
了大病的居民还是难以承
受看病之重。是否能增加相
应的社会救助途径，帮助得
了重病的居民走出困境？

本期提案：《关于关注“青少年焦虑”问题的提案》

提案人：王成华

消防通道何时能通畅？

本报1月23日讯(记者

鞠平 实习生 吕志慧

倪堃) 在今年的“两会”

上，有政协委员提出，近年

来随着小区私家车数量的

急剧增加以及部分新建小

区人车分流的设计理念，导

致很多小区普遍存在消防
通道不畅的现象，存在严重

的安全隐患。

政协委员唐振铎介绍

说，各小区尤其是在老旧小

区内，私家车主随意停车
阻塞了消防通道，给消防
安全造成严重隐患，一旦

发生突发情况，消防车无

法及时到达，有可能造成
无法弥补的损失。

23日上午，记者在市区

万光小区、埠岚小区、奇山

小区、四眼桥社区等几家社

区进行了走访，发现近七成
的受访者不知道消防通道

在哪里，也不知道消防通道

有什么作用。在埠岚小区记

者看到，小区的消防通道和

楼梯口处堆放着房屋装修
后使用的木材废料和建筑

垃圾。随后记者询问了在小
区里遛狗的傅女士，她告诉

记者这些建筑废料不知道

是谁家装修后就放在通道

里面的，已经堆放挺长时间

了。而在阜民街附近，有的

小区居民为了方便内部车
辆进出，害怕外部车辆来

内部停车位占位，在消防

通道架起了水泥石墩，搭

建了小门，还有的居民在

消防通道后私自搭建了一
个上下楼梯。

对于目前消防通道不
畅的情况，唐委员建议针对

不同情况加大管理力度，从

根本和源头上保证消防通

道的畅通。首先有关部门、

街道、社区、物业公司等要
开展专项整治行动，对各居

民小区消防安全通道状况
进行一次拉网式检查。凡是

影响消防通道顺畅的，要及

时进行整改。另外加强对小
区私家车的管理，科学划定

停车位，对违反规定随意停

放的应由有关部门采取相

应处罚措施。在新建小区的

规划设计时，应充分考虑消

防通道的预留，保证消防车
辆能顺畅地到达小区的所

有建筑物。

■上期回馈

“请让焦虑离开我吧”。（资料片） 赵金阳 摄

1月20日，烟台市“两会”正式召开，您有什么话想向两会
代表委员说说？为了给广大市民提供一个畅所欲言的平台，

本报即日开通“民意通两会”栏目，欢迎市民来电来信说说建
议看法。本报热线电话：6610123，热线QQ：649982212，邮箱：

jup2007@126.com。

消防通道被挤占。

■畅所欲言






